
张亚琴

这是一群喜欢坐飞机、拍飞机、研究飞机的人。
他们，没有机会成为一名真正的飞行员，但不少人却在生活中体验着与飞行零距离。
他们，是把飞机当成明星的发烧友，在各地机场蹲点守候心中的梦想之机。
他们，用镜头见证记录了航空业很多重要事件，很多作品被机场和国内外媒体采用。
他们，在国内知名的“飞友”论坛“民航资源网”上，每天都会发布各式各样的消息、故事、经历、精彩的飞机图片供大家分享。
关注本期策划，你就会了解他们——合肥的飞友。
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接触飞机的经历，彭帅是从6岁

开始的，那是他第一次看到飞机。跟

随家长到骆岗机场接外公：“当时的骆

岗机场正在扩建航站楼，所以可以很

近距离地看到飞机。第一次就认识了

麦道-90这个机型，因为一直到2005

年前麦道-90都是东航安徽分公司的

主力机型，从那以后就喜欢上了飞机，

但是了解的并不多。”

记者（以下简称记）：才开始认知

飞机时，是用镜头记录吗？

彭帅（以下简称彭）：上世纪 90

年代时，家里只有那种傻瓜式的胶片

相机，根本就没有办法用镜头记录飞

机。但是我从小喜欢画画，所以每次

去机场送亲戚或者接亲戚，我都会珍

惜一切可以看到飞机的时间，努力记

住飞机的样子，然后回家默写出来；

如果有东航的飞机来合肥做本场训

练，我也会骑着自行车奔去机场跑道

的尽头观看。后来随着年龄的增长

和电脑网络的普及，我慢慢地从各种

图书和网络上学习到了各种关于飞

机的知识。

记：在英国，喜欢这活动的人多

吗？你经常参与他们的活动吗？

彭：在英国因为我身在一个比较小

的城市（Swansea 天鹅海），这里没有飞

机场，离伦敦火车也要三个多小时，加

上我在读研究生（英国的研究生只有一

年课程，所以课程作业量非常大），所以

基本没有什么机会拍摄飞机。

但是我在网站上经常看见有关于

西斯罗机场的大量摄影作品，所以英

国人也有很多是热爱拍摄飞机的。

记：你认为在拍的过程中，最重要

的是什么？

彭：在机场蹲守拍摄，我们一般都

是以半天为单位的，通常都是早晨8

点以后一直拍到下午或者下午拍到夜

晚，因为像新桥这种国内干线机场一

天的航班量是不多的；有时候一个小

时可以看见十几架，也有时候几个小

时才等来一架。

拍摄飞机最重要的就是耐心，提

前调好相机的参数，飞机从进入我们

的拍摄范围到落地也只有短短的1分

钟不到，在这一分钟里我们要尽可能

多的拍，这样后期的时候才可以挑选

出最满意的一张。

记：在各地机场蹲守时，最长时间

是多少？

彭：我记得拍的最长一次应该就

是我们去拍摄骆岗的最后一天，从早

晨8点一直拍到晚上11点。

记：听说你在从事制作机场的模

拟地景？

彭：模拟飞行这个游戏其实就是

用电脑模拟飞机在一个虚拟的世界里

飞行，它是一个完全开放的平台，可以

允许各种附加机型插件、地形插件、天

气插件和地景插件来美化这个游戏

（提高真实度），世界上有很多优秀的

游戏插件商，但是国内的虚拟机场地

景没有人在做，所以也就是抱着一种

强烈的兴趣开始制作国内的地景。

记：模拟地景的反响如何？

彭：我们的地景制作组起名为

Skysoft Simulation，用了三个月做

出了一个九寨黄龙机场的地景，然后

免费放到了国内模拟飞行的论坛上，

但是没有想到第一个地景，出来以后

在中国模拟飞行界反响很大，所以后

来又陆续制作了一些机场的插件，其

中就有合肥骆岗机场的插件。

记：拍摄飞机对你制作模拟地景

有什么样的帮助？

在制作骆岗机场的过程中，我去

骆岗拍摄了大量的照片素材，包括从

大门开始到航站楼、货运区、塔台、维

修区、机库等等。这些照片回家后用

Photoshop处理后就可以直接作为材

质用在建筑模型上，而拍摄飞机和机

场照片让我们的插件变得更真实，也

让我们的模拟飞行显得更真实。

后来我们陆续制作了海口美兰、

三亚凤凰、石家庄正定、拉萨贡嘎、林

芝米林、攀枝花保安营、西安咸阳、丽

江三义等机场。

拍摄让模拟飞行的地景制作更真实
飞友：彭帅，现居英国，在读研究生

十年前，盛楠大学毕业，前往上海工

作。偶然，他在网络上发现了一个帖子，是

关于拍摄飞机的，他一下子来了兴趣。从

小，他深受爱好摄影的父亲影响，自胶片时

代开始，就没放下过手里的相机，而各类航

空知识的多年储备，也让盛楠意识到，拍飞

机是个不错主意。

在上海虹桥机场，盛楠开始拿起了镜

头，对着那些不断起飞、降落的飞机们。

记者（以下简称记）：还记得第一次拍

飞机的经历吗？

盛楠（以下简称盛）：那肯定是忘不了

的。当时，我拍了一个下午，很兴奋。因为

作为一个大都市，虹桥的飞机吞吐量很大，

有很多飞机我只从航空杂志上看到。那

天，我用的是镜头定焦300的相机，一刻也

没停过，真的很过瘾。

记：你在每次拍摄之前，要做哪些

准备？

盛：一般去机场拍飞机之前，我都会通

过一些专业的网站或者手机应用查询机场

的天气，比如当天的风向、风速、能见度以

及未来天气变化情况等。还有一些应用是

可以查到当天机场起降航班的飞机信息。

记：有哪些飞机是非拍不可的吗？

盛：如果有不同于普通航班的飞机，比

方说彩绘飞机、特别的机型、领导人专机或

公务机等，我们都会尽量抽时间去拍。

另外如果有新航线开通、某个航空公

司首航合肥，这样的事情我们也会去记录。

记：拍了很多飞机，你印象中最深的是

哪次？

盛：珠海航展给我的印象最深，它是世

界五大最具国际影响力的航展之一。我去

过三次，第一次是在2010年。当时，我通

过民航资源网申请到了专业观众证，它可

以让我在专业日里拍到很多普通观众无法

亲眼看到的场景。

去的第一天，我是早上三点多从宾馆

出发，四点左右到达目的地。就这么早，也

还有很多飞友架着长枪短炮，占据有利位

置，等候在那里了。

记：能具体说说第一次去珠海航展的

情况吗？

盛：那次可真是让我大开眼界。不但

有中国空军八一飞行表演队，还有首次来

华的美国红鹰表演队、巴基斯坦雄狮表演

队的精彩飞行演出。那次航展中,中国人

民解放军空军首次成为主办单位,并承担

特技飞行、跳伞表演、“老爷军机”复飞、军

用机型展示等一系列精彩纷呈的活动。曾

于国庆60周年阅兵式上接受检阅的空警

200、歼轰7A、轰油6、歼8D、直9等机型,

也首次完整亮相。此外,中国第一架教练

机初教-5也将在航展中举行谢幕演出,随

后被送进博物馆。

记：拍了这么多年，让你觉得高兴

的事？

盛：看着那么多的照片，我很有成就

感。而且拍的作品除了国内的论坛也会发

到国外的网站上和其他国家的爱好者一起

交流，也有一些照片发表在国外的航空杂

志上。

整理飞机照片，本身就是一个获得知

识的渠道。现在，我只要一看到飞机，就知

道是哪种机型、哪个航空公司的？它的服

役时间是多长？

还有，就是拍了这么多年也认识了不

少朋友包括国外的，曾经有一个巴西的公

务机飞行员有飞行计划来合肥，提前联系

了我，到了以后还带他在骆岗机场外拍了

一下午。

记：接下来有什么样的拍摄计划吗？

盛：有的。本周那架瑞士的全球最大

太阳能动力飞机有可能要到南京停留，我

约了几个飞友，到时会去拍一下。

十年前的偶然，换来终生的不离不弃
飞友：盛楠，现居合肥,合肥工业大学汽车工程技术研究院工程师

彭帅参与制作的拉萨机场虚拟地景

彭帅拍摄的飞机起飞瞬间

马尔代夫马累水上机场的飞机

《合肥飞友的故事》

彭帅镜头记录了骆岗机场的最后一天彭帅镜头记录了骆岗机场的最后一天


